
  
 

  

  
  

Интервью руководителя следственного управления
Н.А.Басманова газете "Искра" 22.12.2011

  

НИКОЛАЙ БАСМАНОВ: «БОРЯСЬ СО ЗЛОМ, МЫ УКРЕПЛЯЕМ
НРАВСТВЕННОЕ НАЧАЛО» 

22 декабря в нашем городе руководителем следственного управления
Следственного комитета Российской Федерации по Республике Коми Николаем
Басмановым посредством видеосвязи в следственном отделе по г. Инта проведен
личный прием граждан по вопросам деятельности следственного управления. 

На прием к Николаю Басманову записалось несколько человек. Их волновала судьба
родственников, подозреваемых в совершении преступлений. Н.Басманов дал обратившимся к
нему гражданам развернутую информацию, почему именно этих граждан признали
подозреваемыми. Удовлетворили ли ответы интинцев, осталось неизвестным (они от общения
со СМИ уклонились), но в целом можно было понять, что следственный отдел по г.Инте
упомянутые преступления раскрыл, осталось только закрепить доказательную базу. 

Корреспондент «Искры - твоей городской газеты», пользуясь паузами в приеме граждан, задал
Николаю Басманову свои вопросы. Таким образом, наша газета взяла у руководителя СУ СК
РФ по Республике Коми эксклюзивное интервью. 

- Николай Алексеевич, в СМИ постоянно появляется информация о преступлениях
сексуального характера. С чем это связано? Люди озверели или общество стало
открыто обсуждать эти проблемы? В первую очередь нас интересует Ваша точка
зрения относительно защиты детей. 

- Если говорить о преступлениях сексуального характера, в особенности в отношении
несовершеннолетних, то, как я считаю, мы должны заявлять о подобных фактах. Общество
обязано знать, что подобные вещи происходят. Одновременно с этим такие заявления должны
быть направлены и на защиту детей: родители будут знать о фактах насилия и примут все
необходимые меры для защиты своего ребенка. 

И, пользуясь случаем, я хочу еще раз поблагодарить интинцев, которые предотвратили
преступление в марте этого года. Я тогда наградил их почетными грамотами, но хочу еще раз
выразить благодарность за спасение ребенка от рук негодяя. Нижайший им поклон! Этот факт
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свидетельствует о том, что в вашем городе люди неравнодушны к проявлениям насилия, они
не дадут в обиду детей. Общество в Инте не инертно к проявлениям педофилии, и это очень
радует! Так обязан поступать каждый из нас! 

- Каким еще образом можно защитить детей? 

- В первую очередь мы должны убедить родителей, что именно они обязаны быть защитой и
опорой своему ребенку. Мамы и папы не должны оставлять детей без присмотра, будь то на
улице или в другом общественном месте. Обязательно нужно уметь находить со своим
ребенком общий язык, ребенок ничего не должен скрывать от своих родителей, а напротив,
идти на контакт. Конечно, порой этого трудно достичь, но нужно пытаться, стараться,
упорствовать. 

Еще действенный способ: физически отделить лиц, совершивших преступление сексуального
характера. Например, с помощью браслетов. В этом случае таких граждан можно легко
контролировать. 

- Однако бывают и другие случаи. Например, ребенок рассказывает маме, что
отчим его обижает, ведет себя, не так, как следует вести себя отцу. А мама в ответ
заявляет, чтобы ребенок не выдумывал, «дядя так поступить не может». Как быть в
такой ситуации? 

- Если ребенок говорит правду и его заявление подтверждается, а мать ведет себя
неподобающим образом, то я считаю, что следует наказывать и такую маму, вплоть до
лишения ее родительских прав. Какая бы ни была любовь между сожителями, на первом месте
у женщины должен быть всегда ребенок. И если именно в таких случаях мать не уважает
чувства ребенка, не прислушивается к его мольбам и просьбам, то какое у нее вообще есть
моральное право быть матерью? Тем более, если ребенку не верит собственная мать, он
«закроется» в себе и не поверит уже никому. Ребенок может получить тяжелейшую
психологическую травму на всю жизнь. 

- Сотрудники следственного управления проанализировали практику
расследования уголовных дел коррупционной направленности. Что Вы можете
сказать об Инте? 

- Сначала о борьбе с коррупцией в общих чертах. Такие преступления очень сложно выявлять,
поскольку преступники придумывают все новые и новые способы для «отмывания» денег.
Однако нами налажен контакт с другими правоохранительным органами, в частности с ОБЭП
и ФСБ. И результаты есть: в этом году нами выявлено и расследовано значительное
количество коррупционных преступлений. На скамье подсудимых оказались в том числе и
высокопоставленные чиновники. 
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В Инте в 2011 году таких преступлений было выявлено 6. Большинство из них расследовано,
обвиняемым уже вынесены обвинительные приговоры, 1 преступление - на стадии
предварительного следствия, но и оно, я знаю, будет доведено до логического конца. 

- В ряде субъектов нашей страны был предложен следующий метод борьбы с
коррупцией: после вынесения обвинительного приговора публиковать в СМИ
фотографию, имя и фамилию осужденного, чтобы народ знал «героя» в лицо. Как
Вы относитесь к такой инициативе? 

- Отношусь положительно. Общество обязано знать, что такой-то человек совершил
преступление и тем самым нечестным путем приобрел деньги. Люди должны быть в курсе, что
с таким человек больше не надо иметь никаких дел: если он обманул сейчас, он обманет и
потом. 

- Противники такого метода заявляли, что таким образом нарушаются права
человека на защиту конфиденциальных данных и может быть нанесен вред
гражданину... 

- Намного важнее то, что осужденный нарушил права тех граждан, у кого он забрал деньги. 

- Николай Алексеевич, расскажите, пожалуйста, о самых резонансных делах в
Инте? 

- Резонансных уголовных дел в Инте не было, но многие преступления были довольно
сложными и для сотрудников следственного управления по Коми. И радует, что следователи
интинского отдела справились с ними, раскрыв преступления в кратчайшие сроки. В Инте
налажена прочная связь между правоохранительными органами, и можно надеяться, что
злодей, совершивший преступление, будет установлен незамедлительно и в скором времени
будет осужден. 

- А в целом что Вы можете сказать о следственном отделе по г.Инте? 

- В целом, коллектив следственного отдела по г.Инте неплохой. У Александра Киселева
значительный опыт руководителя структуры. Его сотрудники - люди старательные,
профессионалы, расследующие весьма сложные преступления. Я желаю им не снижать темпа и
продолжать трудиться на благо общества. 

- В Республике Коми есть случаи проявления экстремизма. С экстремистскими
высказываниями можно встретиться в социальных сетях, на форумах различных
интернет-ресурсов. Как с этим бороться? 

- Могу сказать, что сегодня многие интернет-ресурсы отслеживаются, высказывания
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пользователей, звучащие двояко, мы направляем на экспертизы. Специалисты нам дают
оценку, как трактовать то или иное заявление. Отмечу, что все граждане, в высказываниях
которых звучали призывы к экстремизму, осуждены. Методы борьбы с подобными
преступлениями есть, все наработано, раскрываемость составляет 100%. У преступников
попросту нет шансов остаться безнаказанными. 

Хочу отметить, что экстремисты в своих заявлениях выглядят людьми недалекими. Сегодня
нужно не разобщать народы, социальные группы и так далее, а наоборот, объединяться. Нужно
дружить, уважать друг друга независимо от социального положения, пола, национальности,
расы, религиозных предпочтений. Это общепринятая мораль. Если в обществе будет уважение,
то, на мой взгляд, и преступлений станет намного меньше - для этого не останется причин. 

- А в Инте подобные случаи были? 

- Нет, в Инте, к счастью, случаев экстремизма замечено не было. Жители вашего города живут
очень дружно, друг к другу относятся с уважением. И это не может не радовать. Другие города
должны последовать примеру Инты. 

- Николай Алексеевич, основным преступлением, которое расследует ваша
структура, является убийство. В чем причины таких страшных противоправных
действий? 

- В 70% случаев убийства совершаются на почве злоупотребления спиртными напитками.
Причем от рук убийц страдают не только посторонние люди, но и родственники преступников.
Недавно в Княжпогостском районе произошел совершенно дикий случай, потрясший своей
чудовищностью и наших сотрудников: жертвой пьяного насильника стала его собственная
сестра. 

Необходимо понимать, что главный фактор благополучной жизни - культура населения.
Нужно активно бороться с пьянством, иначе население нашей страны деградирует. Трезвость -
первый шаг к нормальному обществу. 

- Как, по Вашему мнению, следует бороться с убийцами? Например, в обществе
часто поднимается вопрос о применении смертной казни. Вы поддерживаете такую
меру? 

- Я думаю, что смертную казнь применять не следует. Если говорить о статистике, то у нас в
республике ежегодно количество убийств снижается в среднем на 10%. В те годы, когда
смертная казнь применялась, убийства совершались в значительном количестве и их снижения
не было. Для примера: в Европе уже несколько лет, как отменена смертная казнь, и уровень
тяжких и особо тяжких преступлений в разы меньше, чем в России. 
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Кроме того, применяя смертную казнь, необходимо тщательно взвешивать все нюансы.
Сколько было случаев, когда казнили невиновных, а настоящий преступник продолжал
разгуливать на свободе. Смертная казнь требует особой осторожности. Рубить с плеча -
неправильно, а люди не щепки. 

Также отмечу, что наша работа - это борьба со злом. Борясь со злом, мы укрепляем
нравственное начало. А какова же тогда будет нравственность, если мы осудим на смерть
невинного человека? Необходимо понимать и то, что преступление совершается сначала в
голове преступника, тогда, когда он начинает планировать свои действия. Пресекая одно
преступление, мы тем самым пресекаем и еще не случившееся. Возможно, осуждая
преступника, мы предупреждаем людей не идти по скользкому пути. 

- И напоследок такой вопрос. Президент России Дмитрий Медведев предложил
заменить для наркоманов, совершивших преступление, наказание в виде лишения
свободы на принудительное лечение. Как Вы относитесь к этому? 

- Я считаю, что Президент принял правильное решение. Нужно прилагать все усилия, что
вытащить гражданина из «наркотического» болота. Простым лишением свободы наркомана не
перевоспитаешь, он вновь пойдет по тому же пути. Необходимо искоренить причину его
поступков. 

Пользуясь случаем, я хочу обратиться к молодежи с просьбой держаться от наркотиков как
можно дальше. К хорошему это «увлечение» не приведет, а наркотики настоящую жизнь
никогда не заменят. Да и какова жизнь наркомана? Совершение преступлений, в том числе и
особо тяжких, самоубийства. Средняя продолжительность жизни наркомана очень невелика.
Зачем заведомо убивать себя и заставлять страдать своих близких? 

- Николай Алексеевич, я благодарю Вас за беседу. Надеюсь, что наше
сотрудничество останется таким же крепким и в будущем. 

– Я тоже хочу поблагодарить Вас. Всех интинцев поздравляю с наступающим Новым годом,
желаю, чтобы в будущем году у всех было как можно меньше поводов для разочарований. 

Беседовал Антон ГРОМИШ 

  Адрес страницы: https://komi.sledcom.ru/folder/879601/item/879604 

  © 2024 Следственное управление Следственного комитета Российской Федерации по Республике Коми  

                                               5 / 6

https://komi.sledcom.ru/folder/879601/item/879604


  
 

  

 

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

  © 2024 Следственное управление Следственного комитета Российской Федерации по Республике Коми  

                                               6 / 6

http://www.tcpdf.org

